

AÑO VIII N.º 62 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Abril 2000

AÑO 2000, TAMBIEN COMPOSTELANO

Como está muy reciente el último de ellos, tenemos fresca la experiencia de lo que sucede en tomo a un Año Santo o Jubilar Compostelano. Aumenta considerablemente el número de peregrinos, se despliegan los medios logísticos pertinentes, se multiplica el espacio que los medios de información dedican al Camino, las autoridades prodigan sus declaraciones y apariciones con tal ocasión, se hacen cosas positivas más o menos duraderas, etc. ¿Recordais el estribillo de las lecturas sobre la Creación, en la vigilia de Pascua?:Et vidi Deus esse bonus.

Pero las cosas, por fortuna, son de tal manera que todos los años se nos han vuelto compostelanos. El incesante crecimiento del número y de la pluralidad de orígenes nacionales de los peregrinos, en un proceso que lleva más de 20 años de expansión, nos permiten decir que hoy - seguramente como un signo positivo de estos tiempos agridulces que vivimos - el nómeno de la peregrinación jacobea ha abierto espacios a los que ueben prestar atención las preocupaciones pastorales de la iglesia, la sensibilidad y de las autoridades políticas y administrativas hacia los acontecimientos sociales y su responsabilidad frente a ellos (no basta el "laissez faire, laissez passer"), la reflexión de los antropólogos... y - naturalmente - quienes pertenemos a Asociaciones de Amigos del Camino.

De las autoridades seguimos solicitando su atención al cuidado de la conservación y buen estado de la ruta en Navarra; han hecho y hacen cosas; pero subsisten trechos en pésimas condiciones. Seguimos pidiéndoles - y haciendo gestiones ante ellas - que, de una vez, adopten la decisión de establecer un albergue suficiente y decoroso en Pamplona, muy pomposamente intitulada "la Primera del Camino", pero auténtico "punto negro"en cuanto a dotaciones de alojamiento adecuado a los peregrinos. No sea que éstos después de recorrer un camino en buenas condiciones y contemplar unas murallas de Pamplona en buen estado de restauración y embellecimiento (et vidi Deus esse bonus), se encuentren al entrar en la Ciudad sin un albergue que les pueda acoger, con las prestaciones mínimas (cama, ducha, reposo) y el ambiente de convivencia, compartimiento y puesta en común de experiencias que son inseparables en la larga y enriquecedora peregrinación.

Los miembros de la Asociación debemos aumentar nuestra colaboración en el albergue. Nuestros nuevos Estatutos recogen como deber característico de los asociados "las tareas de acogimiento y hospitalidad para con los peregrinos". A salto de mata, cambiando cada año de local según la disponibilidades, con colaboraciones excelentes que venimos recibiendo de "s Fuerzas Armadas (en cuanto a disponer de camas) y de los cuerpos de guridad del Estado, de la Comunidad foral y Municipales, el albergue viene saliendo adelante gracias a la espléndida generosidad de un número reducido de socios. Una pequeña prestación de tiempo (simplementa hacer algún turno de 3 o 4 horas, según posibilidades de cada uno, entre los meses de abril y octubre) por parte de un mayor número de socios resolvería suficientemente el problema. Además, la experiencia demuestra que en el desempeño de esta actividad se recibe mucho más de lo que se da.

La Junta de Gobierno ha puesto en marcha una Secretaría para Relaciones Externas, con la función de mantener e incrementar nuestras relaciones con los socios extranjeros y las Asociaciones jacobeas extranjeras y con las demás Asociaciones españolas de Amigos del Camino. Se encarga de la tarea Maribel Roncal.

Gracias a Carlos Mencos, joven y jacobeo de raza, disponemos ya en Internet de una página web de la Asociación. La dirección es: http://www.gratisweb.com/caminodesantiago. Asomaros a ella y suministrad ideas para actualizarla, hacerla más completa y mejorar.

J. A. Corriente Córdoba. Presidente

SUMARIO Año 2000, también compostelano 1 Nuevos socios 1 Convocatorias 2 Vida de la Asociación 2 Noticias varias 3 Literatura y Poesía 3 Liébana y Santiago 4

NUEVOS SOCIOS

NUM	NOMBRE	POBLACIÓN
802	EMA FERNÁNDEZ, JAVIER	31008 PAMPLONA
803	MATÉ MATÉ, Mª ANTONIA	31008 PAMPLONA
804	LETE ZUBIATE, MARAVILLAS	31010 PAMPLONA
805	BOILLOS ROMERA, ANGEL	31008 PAMPLONA
806	DEL GUAYO LECUONA, JOSE	31002 PAMPLONA
807	GONZALEZ CALLEJA, JUAN JOSE	31008 PAMPLONA
808	SANTESTEBAN ARRASTIA, FÉLIX	31200 ESTELLA
809	RONCAL VILLAFRANCA, ERNESTO	31007 PAMPLONA
810	JAIME AYESA, PEDRO A.	31005 PAMPLONA
811	GOÑI TEJEDOR, CRISTINA	31002 PAMPLONA
812	VISCARRET IDOATE, JAVIER	31002 PAMPLONA
813	NAVARRO G'-FOGEDA, MERCEDES	31007 PAMPLONA
814	MARÍN ALCALÁ, LUCÍA	31007 PAMPLONA
815	ZUBICOA VENTURA, JUANA Mª	31152 MURUZABAL
816	HUARTE LERGA, CÁNDIDO	41400 SANGŬESA
817	ZABALETA MORIONES, PAQUITA	41400 SANGŪESA
818	BERRADE AYESA, TXELO	31008 PAMLONA
819	GIMENO GÓMEZ-LAFUENTE, JUAN LUIS	
820	CHOCARRO SAN MARTÍN, Mª LUISA	31004 PAMPLONA
821	BARROS ALFONSO, Mª CARMEN	20013 SAN SEBASTIAN
822	GOIKOETXEA LACUNZA, ANGEL	OIARTZUN
823	GOÑI ACHABAL, Mª BEGOÑA	OIARTZUN
824	SÁNCHEZ MURO, MANUEL Mª	31560 AZAGRA
825	HARTL, HILDEGARD	A-5020 SALZBURG
826	IGEA LARRAYOZ, BEATRIZ	31011 PAMPLONA
827	LÓPEZ Y LÓPEZ, JACINTO	31015 PAMPLONA
828	ARCHANCO DE LEÓN, RAMÓN	31620 GORRAIZ
829	ERANSUS AZPILICUETA, Mª JOSÉ	31007 PAMPLONA
830	CASADO VILLERAS, FERNANDO	31500 TUDELA
831	MATEO SANZ, ENRIQUE	31591CORELLA
832	FRANCO SÁNCHEZ, FCO. JAVIER	31500 TUDELA
833	NAVASCUES HERNÁNDEZ, Mª JOSÉ	31500 TUDELA
834	LIÑERO IBAIBARRIAGA, ALBERTO	31500 TUDELA
835	SACRAMENTO VÁZQUEZ, FERNANDO	31523 ABLITAS
836	GURREA VIRTO, MARINA	31006 PAMPLONA
837	LOBETE CARDEÑOSO, JOSÉ	31192 MUTILVA ALTA
838	VILLEGAS MESA, CLARA SOFÍA	31192 MUTILVA ALTA
839	PIRAMUELLES FERNÁNDEZ, Mª MERCEDES	31004 PAMPLONA
840	MARTÍNEZ LEAL Mª SOLEDAD	31011 PAMPLONA
841	ARREGUIA APEZTEGUIA, CRISTINA	31700 ELIZONDO
842	MUR GIMENO, ANTONIO	31003 PAMPLONA
843	AROZARENA SANZBERRO, Mª EUGENIA	31700 ELIZONDO
844	DUQUE PÉREZ, MAGDALENA	31230 VIANA
845	ECHEVERRI SALAVERRIA, CELESTINO	31008 PAMPLONA
846	BEUNZA GORRAIZ, JESÚS Mª	31008 PAMPLONA
847	GARCÍA RODRÍGUEZ, LAURA	31160 ORCOYEN
848	BUENO MARTÍNEZ, ANA	31010 BARAÑAIN
849	GAUDAYOL MOLGOSA, LUISA	31004 PAMPLONA
850	GARCÍA LARRAZ, DAVID	31007 PAMPLONA
851	SANTOS ODÉRIZ, PILAR	31007 PAMPLONA
852	IZPURA MORÓN, Mª ESTHER	31003 PAMPLONA
853	SALAS IZPURA, NATALIA	31173 IZCUE
854	SALAS IZPURA, VIRGINIA	31003 PAMPLONA
855	ALLI MARTÍNEZ, RAFAEL	31173 IZCUE
	, see the set is seed in 11/300	

CONVOCATORIAS

MAYO

Día 7. Recorrido por Urbasa.

Día 14. Vera-Santesteban.

Día 21. Pampiona-Santa Mª de Eunate.

Día 28. Los Arcos-Codés

JUNIO

Día 4. Túnel de Lizarraga-Trinidad de Iturgoyen-Lezaún.

Día 11. San Salvador de Leyre-Arangoiti-Lumbier.

Día 18. Villanueva de Aézcoa-Abaurreas.

Día 25. <u>San Juan de Pie de Puerto-Roncesvalles.</u> (Corpus Christi).

Nota: En los días subrayados se podrán ganar las gracias jubilares.

MARCHA: CAMINO DE SANTIAGO ENTRE MADRID – SAHAGÚN Días 15 al 30 de Julio del 2.000

Día 15. Pamplona-Madrid. (Visita a la iglesia de Santiago

Día 16. Fuencarral-Colmenar Viejo. (Tarde libre).

Día 17. Colmenar Viejo-Mataelpino. (Visita a El Escorial y Valle de los Caídos).

Día 18. Mataelpino-Cruce carretera La Granja-San Ildefonso. (Visita a La Granja de San Ildefonso)

Día 19. Cruce carretera La Granja-San Ildefonso-Segovia (Centro). (Visita a Ávila)

Día 20 . Segovia (Centro)-Añe. (Tarde libre)

Día 21 . Añe-Nava de la Asunción. (Visita al Monasterio de Santa María la Real de Nieva).

Día 22 . Nava de la Asunción-Cruce carretera Olmedo-Pedraja San Esteban. (Tarde Libre)

Día 23 . Cruce carretera Olmedo-Pedraja San Esteban-Valdestillas. (Visita zoológico de Walwo).

Día 24. Valdestillas-Ciguñuela. (Visita a Tordesillas).

Día 25. Descanso. (Visita a Valladolid)

Día 26 . Ciguñuela-Castromonte. (Visita al Monasterio de la Santa Espina).

Día 27 . Castromonte-Berrueces. (Visita a Medina de Ríoseco).

Día 28 . Berrueces-Villalón de Campos. (Tarde libre).

Día 29 , Villalón de Campos-Arenillas de Valderaduey. (Visita a Sahagún. Misa recuerdo de Millán Bravo).

Día 30 . Arenillas de Valderaduey-Sahagún. (Regreso a Pamplona).

USTAPETA JACOUSA Dep. Legal NA 369/1991

ESTAFETA JACOBEA

Boletín bimensual de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación Redacción y Administración

Dormitalería, 1 - Pamplona, Tel 948 22 71 00

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020 31080 PAMPLONA

Dirige: Jesús Tanco Lerga

Ilustraciones: Ernesto Rodríguez

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

N°. 62 - Abril 2000

VIDA DE LA ASOCIACIÓN

CONSTITUCIÓN DE LA NUEVA JUNTA DE GOBIERNO

El pasado uno de marzo, en la reunión celebrada en la sede de la Asociación, se constituyó la nueva Junta de Gobierno, renovada parcialmente a raíz de la pasada Asamblea General de Socios.

Queda formada de la siguiente manera:

Presidente: José Antonio Corriente Córdoba Vicepresidente: Érnesto Calvo Miranda Secretaria: Carmen Oiza Sagardoy Tesorero: Ernesto Rodríguez Fernández

Vocales: Raquel Bator Bernal
Juan Cañada Guayar
Vicente Echeveste Urdangarín
Charo Equiza Arizcuren
Mariano Fuentes Abad
Enrique Illa Sanz
Cory Iriarte Nuin
Angel Panizo Delgado
Javier Sarobe Pueyo

Joaquín Zalba Hernandorena En su condición de fundadores de la Asociación, forman también parte de la Junta de Gobierno: Javier Nagore, Jesús Tanco y Fernando Videgain.

Quedan por integrarse en la Junta los representantes de las Delegaciones estatutariamente constituídas.

En la misma reunión se confirmaron o designaron los Responsables de las distintas Comisiones de Actividades, que quedan como sigue:

Comisión de Albergues: Joaquín Zalba

Comisión de Marchas : Mariano Fuentes

• Comisión de Cultura : Angel Panizo

Se crea una Secretaría de Relaciones Exteriores que dependerá directamente de la Presidencia. Será Responsable de la misma Maribel Roncal.

MARCHA DE PRIMAVERA POR EL CAMINO DE CARTAGENA A SANTIAGO

Cuando este número de la Estafeta vea la luz, un grupo de animosos socios, infatigables exploradores de nuevas rutas jacobeas, estará recorriendo, o habrá recorrido ya , un tramo importante del Camino de Cartagena a Santiago. Concretamente, desde Cartagena hasta Albacete.

Que tengan una feliz caminata y regresen con la mochila llena de gratas experiencias jacobeas.

MARCHA DE VERANO POR EL CAMINO DE MADRID A SAHAGÚN

Parece ser que la marcha veraniega por el Camino de Madrid, para enlazar en Sahagún con el Camino Francés cuaja y va tomando cuerpo. Los organizadores trabajan infatigablemente ultimando detalles de alojamientos, apoyos, visitas culturales, etc.. Deseamos que su esfuerzo tenga la debida recompensa, pues se lo merecen.

En estas mismas páginas se da más información sobre esta marcha.

AÑO JUBILAR LEBANIEGO

Como es bien sabido, éste es año de Gran Perdonanza en el monasterio de Santo Toribio de Liébana, por coincidir la fiesta del Santo, 16 de abril, en domingo.

La Comisión de Cultura está organizando está organizando una excursión a Santo Toribio para ganar el Jubileo Lebaniego y visitar otros lugares de interés cultural.

Ver información complementaria en otra página.

XIII SEMANA JACOBEA

Entre los días 8 y 13 de mayo celebraremos este año la tradicional Semana Cultural Jacobea.

La Presidencia y la Comisión de Cultura han logrado comprometer para la ocasión a un selecto plantel de conferenciantes, que ilustrarán al ávido auditorio con sus saberes sobre aspectos diversos del inagotable mundo de la peregrinación jacobea.

Más información en el programa de mano.

VIII CONCURSO FOTOGRÁFICO

Las Bases del próximo Concurso Fotográfico, que anualmente convoca la Asociación, se publicarán en el número extraordinario de la "Estafeta Jacobea". Es posible que se anuncie también en la página Web de la Asociación.

PÁGINA WEB DE LA ASOCIACIÓN

La Asociación ya tiene su "home page" colgada de Internet y cabalgando por las Autopistas de la Información. La página ha sido diseñada por nuestro socio Carlos Mencos y ha quedado muy lucida. Desde ella se puede acceder a múltiples informaciones: sobre la Asociación, sobre el Camino, Historia, Arte, Refugios, Curiosidades, etc...

La dirección de la página web es la siguiente: ttp://www.gratisweb.com/caminodesantiago.

Más información se proporcionará en el número extraordinario de "Estafeta Jacobea".

ALBERGUES

La Comisión de Albergues tiene intención de inaugurar la temporada abriendo el Albergue de San Cernin el 16 de

Sería deseable que los miembros de la Asociación participaran más activamente en la atención al Albergue y a los peregrinos, inscribiéndose para ayudar como hospitaleros. Los que estén dispuestos a ello pueden contactar con Joaquín Zalba, Responsable de Albergues, en el teléfono 948-274199.

NOTICIAS VARIAS -

JORNADAS DE ORACIÓN PARA PEREGRINOS EN SANTO DOMINGO DE SILOS

Se ha convocado una nueva edición de las Jornadas de Oración para peregrinos, durante los meses de abril y septiem-Fre, en el monasterio de Santo Domingo de Silos. Las pri-🥌 ieras tendrán lugar entre el 28 y 30 de abril y las segundas entre el 22 y 24 de septiembre. Para participar es condición indispensable haber hecho el Camino de Santiago.

TEATRO JACOBEO EN ASTRAIN

El pasado domingo, 2 de abril, en la iglesia parroquial de San Cosme y San Damián de Astrain, un grupo de jóvenes de la parroquia representó una obrita teatral, o "Misterio", de hondo sabor jacobeo, que lleva por título: "ERA UN PEREGRINO COJO...".

El nutrido público asistente salió muy complacido de la representación.

LA RIOJA: Lograño

OFICINAS DE INFORMACIÓN DEL CAMINO DE SANTIAGO

NAVARRA: Roncesvalles Real Colegiata de Roncesvalles Travesía de Palacio, 9 31650-Roncesvalles (Navarra) Apartado de correos 315 Tf: 948-76.00.00

26001-Logroño (La Rioja) Tf: 941-24.56.74 Fax: 941-24.75.71 C-e: caminsantiago@caminosantiago.org

BURGOS: Burgos C/ Santander, 13, 2° 09004-Burgos Tf: 947-826.83.86

PALENCIA: Frómista C/ Carremonzón, 2 Apartado de correos 18 34440-Frómista (Palencia) LUGO: Samos Monasterio Benedictino 27620-Samos (Lugo) Tf: 948-254.61.33

ASTURIAS: Oviedo C/ San Pedro Mestallón, 1 33009-Oviedo Tf: 985-22.85.

PALENCIA: Carrión de los Condes Real Monasterio de San Zoilo Apartado de correos 4 34120-Carrión de los Condes (Palencia) Tf: 979-88.09.02 Fax: 979-88.09.02 C-e: fromista@caminosantiago.org LEÓN: Ponferrada C/ Paraisín, 1 (frente a La Encina) 24400-Ponferrada (León) Tf: 987-42.72.58

AVISOS VARIOS

MARCHA JACOBEA MADRID-SAHAGÚN

Tendrá lugar en los días del 15 al 30 de Julio. Fechas de inscripción para socios: del 1 al 15 de mayo. Fechas de inscripción para simpatizantes: del 15 al 30 de

Interesados, llamar a Vicente Echeveste. Tfno: 948-232662 (De 21 a 22,30 horas)

Ingresos de cuotas:

CAJA RURAL (OP), Cta. Nº: 30080001100220487528

AÑO JUBILAR LEBANIEGO

Con motivo del Año Jubilar Lebaniego la Comisión de Cultura organiza una excursión a Santo Toribio de Liébana para venerar el Lignum Crucis y ganar el Jubileo.

La excursión tendrá lugar el fin de semana posterior a San

fermín (días 15 y 16 de julio).

Además del monasterio de Santo Toribio se visitarán otros lugares interesantes: Santillana del Mar, San Vicente de la Barquera, Santa María de Lebeña, Potes, etc...

La disponibilidad es de 30 plazas y las inscripciones se cierran el 15 de mayo. (Preferencia para socios) Interesados, ponerse en contacto con Angel Panizo, en el teléfono 948-254394.

LITERATURA

pSí, hay camino!!

¡Caminante!..! Sí, hay camino,! Con dos mil años de andar sobre él, con un equipaje de tal calibre y bagaje, que es difícil superar. [Caminante.! ¡Sí! ¡Hay camino! Lo que es urgente, es pisar, con ánimo y con coraje. Con más Fe en nuestro destino; llevando nuestro Mensaje en la Cruz del peregrino, a la amplitud del paisaje. ¡Caminante!. ¡A caminar!. Deja tu paso cansino, y asegura el pie al andar, porque ya está hecho el camino. ¡No lo dejemos borrar! Nada nos haga olvidar que tiene un peso divino. La Virgen, a abrirlo vino. Y fue el Primer Peregrino, Santiago desde el Pilar.

Ana Huguet López

LIÉBANA Y SANTIAGO

Con el cierre de la Puerta Santa de la catedral de Santiago de Compostela, el pasado día 31 de diciembre, concluían las celebraciones gozosas del Año Santo Jacobeo.

En el presente año, a las puertas del Tercer Milenio, dos nuevos acontecimientos religiosos vienen a suscitar y estimular el sentimiento piadoso del pueblo cristiano. Por una parte, el Gran Jubileo Romano del Año 2.000, que llevará riadas de peregrinos de todo el mundo a la tumba del Apóstol Pedro en Roma.

Por otra, con mucha menos concurrencia, el Año Santo Lebaniego, que movilizará a no pocos devotos para ganar el jubileo en el monasterio de Santo Toribio de Liébana, venerando la reliquia del Lignum Crucis, que es el fragmento más grande de la cruz de Cristo, después de haber pasado por la Puerta del Perdón.

Nada vamos a decir del Jubileo Romano, cuyos fastos están presentes de contínuo en los medios de comunicación. Nuestra intención es divulgar entre los lectores de la "Estafeta Jacobea" algunas noticias y particularidades de carácter histórico del Año Santo Lebaniego, haciendo especial hincapié en los vínculos que relacionan al monasterio de Santo Toribio con el culto y la peregrinación a Santiago.

El Jubileo Lebaniego nace en el año 1.512, cuando el papa Julio II otorga la Bula que concedía al monasterio de Santo Toribio de Liébana el privilegio de celebrar un jubileo o perdonanza de las penas por los pecados, en aquellos años en que el 16 de abril, festividad de Santo Toribio, coincidiera en domingo. En un principio el jubileo sólo podía ganarse durante la semana del 16 al 23 de abril, día éste de la Pascua de Resurrección. Fue en 1.961 cuando el papa Pablo VI extendió el privilegio a un año entero.

Desde su inicio en el siglo XVI, muchos son los peregrinos que han acudido a ganar el jubileo en el monasterio de Santo Toribio, escondido en el bellísimo paraje de Liébana, que guarda como preciado tesoro la reliquia del Lignum Crucis.

Esta reliquia fue traída de Tierra Santa en el siglo V por Santo Toribio, obispo que fue de la diócesis de Astorga. Cuando en el siglo VIII los musulmanes invadieron la Península, el Lignum Crucis junto con otras muchas reliquias y el cuerpo del santo obispo astorgano fueron llevados por los cristianos a un refugio seguro en lo más abrupto de los montes cántabros, depositándolos en el monasterio de San Martín de Turieno, en el valle de Liébana. San Martín de Turieno era el nombre local de San Martín de Tours, cuya devoción a lo largo de los Caminos de Santíago es de todos bien conocida. Con el correr del tiempo, la fama de santidad y la multitud de milagros obrados por Santo Toribio hicieron que la devoción a este santo eclipsara a la de San Martín, con lo cual se cambió la advocación y patronazgo del monasterio.

Multitud de peregrinos han llegado hasta Liébana, deseosos de venerar el sagrado Lignum Crucis e impetrar la protección y favor de Santo Toribio. Además, se han acercado al lugar otros muchos cristianos devotos que, habiendo desembarcado en San Vicente de la Barquera o siguiendo el más seguro Camino de la Costa, peregrinaban al sepulcro de Santiago en Compostela. La posibilidad de venerar el sagrado leño de la cruz del Señor era un fuerte atractivo para desviarse de su ruta hacia Liébana. Después, unos retornaban al Camino de la Costa y otros, siguiendo hacia el puerto de San Glorio, se dirigían hacia León para enlazar con el "Camino Francés". Era tal la afluencia de peregrinos a Santo Toribio de Liébana, que desde el siglo XIII hay noticia de un hospital para ellos en las proximidades del monasterio.

Aparte de su relación con la peregrinación jacobea, el monasterio de Santo Toribio está muy ligado con el propio culto al Apóstol Santiago.

Allá por el siglo VIII vivía en este monasterio un monje llamado Beato, venido sin duda de los territorios hispanos dominados por el Islam. Escribió en Liébana el célebre Comentario del Apocalipsis, obra que se hizo famosa por los espléndidos manuscritos medievales, ricamente iluminados, que nos han conservado el texto y que se conocen con la común denominación de "Beatos". La obra encierra toda la ciencia religiosa y toda la cultura de fa época. En el prólogo del Libro II, donde se alude a la misión impartida a los apóstoles, se apunta ya que España había sido evangelizada por Santiago, lo que, escrito por el monje lebaniego, el hom? más erudito de su tiempo, autentificaba de manera cierta una tradicional crencia.

Pero, además, es que a Beato de Liébana se le atribuye también el Himno litúrgico titulado: "Ymnus Sancti lacobi Fratris Sancti Iohannis'", que comienza con la invocación "O Verbum Dei Patris...". En él se nombra por primera vez a Santiago como patrón de España. Y esto, veinticinco o treinta años antes de que se descubriera su sepulcro en Compostela.

La estrofa del Himno en que se apela a la intercesión de Santiago como protector y patrón de nuestra nación dice así:

"Oh verdaderamente digno y más santo apóstol, que refulges como áurea cabeza de España, nuestro protector y patrón nacional, evitando la peste, sé del cielo salvación y aleja toda enfermedad, calamidad y crimen."

La doctrina contenida en este escrito de Beato de Liébana fue fecunda en consecuencias históricas para nuestra patria, especialmente a partir del descubrimiento, pocos años después, de la tumba de Santiago en Compostela. En ella está el gérmen de la devoción al Apóstol, que fructificaría esplendorosamente siglos después actuando como estímulo de las peregrinaciones que, venidas desde luengas tierras, caminarían hacia la lejana Galicia para venerar las reliquias del Hijo del Trueno.

Motivos religiosos no faltan para que, quienes somos amigos y devotos de Santiago, acudamos este año al monasterio de Santo Toribio a ganar el Jubileo Lebaniego. Además, la riqueza paisajística y etnográfica del entorno; y los tesoros artísticos del propio monasterio y de algunas iglesias lebaniegas, como la de Santa María de Lebeña, son alicientes complementarios en modo alguno desdeñables.

Angel Panizo Delgado